



Kigali, le 22 décembre 1961

N° 2474/Req.

Objet:
Requête des
habitants.

Transmis copie pour information à :
- Monsieur le Résident du Rwanda
à KIGALI.
- Monsieur le Président du Rwanda
à KIGALI.

Reçu à KIBUNGU

date: 21/12/62

N°: 32

Classement A.T. 33/02

à traiter par *Thiel*

✓ A Monsieur le Préfet de KIBUNGU
S/couvert de Monsieur l'Administrateur
de Territoire de et à KIBUNGU

Monsieur le Préfet,

J'ai l'honneur de vous faire parvenir en
annexe copie d'une lettre d'un groupe d'habitants du Rwanda.

Pareils griefs me sont très souvent exposés.

Je suis convaincu que la plupart des Préfets
veillent spécialement à écouter les doléances et les requêtes
de leurs administrés.

Il se pourrait cependant que certains n'y
attachent pas l'intérêt qu'il faudrait.

J'attire votre particulière attention sur
l'importance de cette question.

Il est essentiel que les habitants puissent
s'adresser à ceux qui les commandent et qui doivent veiller
à leur progrès, à leur bien-être et à leur tranquillité.

Précédemment je vous ai déjà demandé d'
ouvrir un bureau destiné spécialement à recevoir les requêtes.

Je vous rappelle cette instruction, et lors
de mes passages dans votre Préfecture, je me rendrai compte
si les habitants sont reçus facilement et régulièrement par
les autorités de la Préfecture.

Le Ministre
L.MPAKANIYE.-

*Reçu par une
lettre aux B //*

A Monsieur le Ministre de l'Intérieur.

Vous portez vous bien ?
Quant à nous tout va relativement bien.

- 1°) Il y a certains bourgeois qui ennuient leurs sujets, et ces derniers n'ont plus où se plaindre.
- 2°) a) vous savez combien les grands leaders Parnakutu se sont donnés de la peine pour que la masse puisse avancer aussi, et voilà que les bourgeois commencent à réinstaller le régime féodal dans le pays, en arrêtant des gens arbitrairement, les traitant de gens qui ne pensent et ne raisonnent pas, et leur lance toutes sortes d'injures.
- b) Ils travaillent sans être rémunérés; sont privés de leurs biens: bananeraies, champs etc... et sont chassés de leur commune.
- 3) a) quand ces gens vont se plaindre chez les préfets, ces derniers ne daignent même pas répondre ou se moquent d'eux, et par fois vous trouvez un préfet qui ne veut pas vous recevoir; quand vous l'approchez il semble avoir des nausées jusqu'à vomir.

Ne voudriez vous pas nous faire savoir dans quel rang sont classés les petits gens s'il vous plaît ? A notre connaissance ce sont les préfets qui devaient secourir les malheureux; mais voilà qu'ils ne veulent pas d'eux.

- b) Par contre quand vous désirez voir un Ministre, ce dernier vous reçoit très bien; vous lui dites tout ce que vous avez à cœur. Si le Ministre voit que votre requête est de la compétence du préfet, vous donne conseil d'aller le trouver à la préfecture. Arrivé chez le préfet il vous envoie chez le s/préfet, qui vous répond à son tour que ce n'est pas son travail et qu'il faut retourner chez le préfet; ainsi de suite le plaignant fini par se décourager et se décide à plier bagages pour s'en fuir en Ouganda.

- d) Evidemment parmi les préfets et bourgeois il y en a des bons; mais quand même il ya aussi des mauvais dans certains endroits.

Nous terminons en vous souhaitant la paix, Monsieur le Ministre, et en vous demandant de nous répondre par l' "Inyaho" pour que tous ceux qui ont cette tendance de ne pas recevoir leurs sujets puissent le savoir et se corriger.

Les Militants.